

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEU.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Cobranza. No se van sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 505 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, VIERNES 20 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 22,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta de ayer no publica real decreto alguno.

Por real orden del 5 del corriente han sido promovidos al empleo superior inmediato ó trasladados á diferentes cuerpos, 95 sargentos primeros y subtenientes cuya relacion apareció ayer en la Gaceta.

De real orden y á propuesta del Consejo de Estado, se acaba de disponer que para la admision de las reclamaciones en materia de quintas contra los fallos de los Consejos provinciales en el mismo asunto, debe tenerse por punto general, como circunstancia indispensable, la presentacion de las respectivas instancias ante el gobernador de la provincia.

Solo deberán admitirse las reclamaciones que los interesados eleven directamente al gobierno cuando estas sean, no contra el acuerdo en que el Consejo falló sus alegaciones, sino en queja de la conducta del gobernador porque les nieguen indebidamente ó entorpezca el uso del derecho que les concede el artículo 136 de la ley.

Los señores obispos é individuos del clero de las diócesis de Cuenca y Badajoz, han elevado á S. M. exposiciones, cediendo para los gastos de la guerra una parte de sus respectivas asignaciones.

Castilla la Vieja que apenas solia contar hasta aquí con mas de un periódico, tiene hoy los siguientes: Valladolid, *El Norte de Castilla* y *La Union castellana*; Burgos, *El Fomento*; Palencia, *El Castellano viejo*; Leon, *El Escla* y *El Avisador Leonés*; Medina de Rioseco, *El Campesino*; Ciudad-Rodrigo, *El Meridiano*; periódicos casi todos ellos redactados con inteligencia.

El 17 salió de Zaragoza para Cataluña el batallón provincial que lleva el nombre de aquella ciudad.

Los moros han saqueado y tratado tan mal á los judios de Tetuan, con motivo de la guerra, que estos están desahucando una ocasion para vengarse. El número de hebreos que hay en dicha ciudad no baja de diez mil; sus agravios y la total paralización de su comercio desde el principio de las hostilidades los ha puesto en un estado sumamente triste. Los moros no les han permitido salir de la ciudad.

El obispo de Contances ha mandado restablecer en su diócesis la liturgia romana.

El episcopado católico acaba de sufrir dolorosas pérdidas. Han muerto un arzobispo de Evora y el obispo de Oporto, y en Roma el obispo de Asti. Tambien ha quedado huérfano en los Estados Sardinios una diócesis mas con la que son quince las que se hallan actualmente sin pastor; el que ahora ha bajado á la tumba es monseñor Fizzani, obispo de Vigevano.

EXAMEN DEL FOLLETO EL PAPA Y EL CONGRESO, EL SR. OBISPO DE BARCELONA.

(Continuacion.)
«Necesidad de sostener el poder temporal del Papa.» Convenido, porque es de interés no solo católico, sino europeo.
«Necesidad de desprenderlo en cuanto sea posible de toda la responsabilidad que incumbe á su gobierno, y de colocar al jefe de la Iglesia en una esfera en que su autoridad política no pueda entorpecer ni comprometer su autoridad espiritual.» Tambien convenido, mientras no se atente á la soberanía de este jefe, y dejando por consiguiente á su juicio el determinar hasta donde es posible desprenderse de la responsabilidad que incumbe á su gobierno.
«Necesidad, para que así suceda, de limitar en vez de extender su territorio, y de disminuir en vez de aumentar el número de sus súbditos.» Convenido tambien, con tal de que se cuente con la aquiescencia del Soberano, y que la limitacion del territorio no descienda á un punto microscópico.
«Necesidad de dar á los pueblos de sus Estados, privados de este modo de las ventajas de la vida política, compensaciones de una administracion tutelar, paternal y económica.»
«Estamos tambien conformes, con tal de

En la pequeña villa de Torrevella (Teruel), reina tambien grande entusiasmo por la guerra; los niños y niñas de la escuela se dedican á hacer ratos; las mujeres hacen lo propio, en los ratos que les dejan libres sus ocupaciones domésticas, y deseano ultimamente el ayuntamiento hacer patente de algur modo las simpatías de los 130 vecinos que componen la poblacion, por la guerra, se ha comprometido á pagar en nombre de todos, una pension vitalicia de dos reales diarios, á uno de los heridos en la campaña. S. M. la Reina ha dispuesto se den las gracias por su ofrenda al ayuntamiento de esa pequeña villa.

En los dias 11, 12 y 13 del corriente, han descargado en Duenas, procedentes de Alar, once barcas con 23,071 arrobas de efectos para el ferro-carril del Norte.

La corporacion municipal de Canigas de Onís ha acordado un voto de gracias en favor de los Sres. Posada Herrera, Quintana Uria y Mendoza, por las gestiones que han practicado para llevar adelante las obras públicas de aquella zona, hace tiempo paralizadas.

El nombramiento de Cavour, en concepto de los absolutistas, tiene una significacion gravísima, es un reto franco, dirigido, no ya únicamente á la Corte de Roma sino á todas las cortes de Europa.

Perdida la accion de cabo Negro, los marroquíes tienen que luchar irremisiblemente entre estas dos alternativas: ó presentan la batalla en el llano, ó encerrarse en Tetuan. Este caso de que no abandonen la ciudad, lo cual no es probable.

El correo ordinario nos habla de los rumores que últimamente parece que han circulado en París favorables á la reunion del Congreso, en vista de que la opinion en Inglaterra no se muestra muy propicia á un tratado especial con la Francia, donde á su vez empieza á verse que la actitud tomada desde primeros de este año, puede producir la alianza de las tres cortes del Norte.

Ya están acordadas por el ministerio prusiano, las bases de reorganizacion del ejército. La infanteria, que hasta ahora constaba de 145 batallones de 686 plazas, se compondrá en lo sucesivo de 246 batallones de 531; esto es, un total de 125,000 hombres. La caballería se elevará de 19,000 á 24,000 caballos; la artillería de 14,000 á 15,000 individuos. La fuerza total de línea constará, según el proyecto ministerial, de 170,000 hombres, en cuyo aumento se invertirá la suma de 24 millones de francos al año.

El rey de Baviera ha ofrecido á Su Santidad, según *La Esperanza*, algunos miles de hombres equipados y armados, que se alistarán bajo su bandera.

Entre los magníficos regalos hechos al Papa con motivo del año nuevo, figura el del rey de Prusia, compuesto de un mueble de es-

malte y metales preciosos, y dos vasos de porcelana. El soberano Pontífice tiene intencion de hacer con ellos un donativo á la santa Iglesia romana.

En Berlin se ha publicado un folleto con el título de *El Pontificado ante la política de Napoleon*, y que es una nueva reproduccion de las ideas emitidas en el folleto francés. Bastará copiar uno de sus párrafos para conocer la índole de este nuevo trabajo:

«Heredero de Napoleon I, Napoleon III no emplea la fuerza para conquistar nuevos Estados, sino para impedir que sean conquistados otros Estados. El no se presenta como conquistador de países, sino como libertador de naciones. Su vista atenta contempla el mundo, y cuando divisa una gran cuestion la aborda resueltamente y procura resolverla. No teme la guerra; pero tampoco la quiere.»

«Las vias diplomáticas le son mas familiares y le parecen mas seguras. No hace la guerra sino cuando no halla otro medio de realizar sus proyectos políticos. Su habilidad consiste en tomar la iniciativa de los derechos de las naciones.»

El último correo de los Estados Unidos anuncia, con referencia á cartas de San Luis (Misouri), que á fines de diciembre hubo un motin de esclavos en Bolivar. Los negros habian atacado á los blancos por la noche; pero estos consiguieron lanzarlos á los bosques. Establecido un consejo de vigilancia para averiguar las causas, no habia podido calmarse la agitacion.

Leemos en un periódico alemán:

M. de Metternich ha recibido el orden de combatir todo lo posible el folleto *El Papa y el Congreso*. Del mismo modo que la cuestion romana, la de Italia central sigue siendo objeto de negociaciones animadas. Poco á poco se ha ido comprendiendo la imposibilidad de restablecer á los Príncipes en sus tronos; pero se vigila con atencion el desenvolvimiento de las cuestiones secundarias, que se refieren á los negocios de la Italia central. El gabinete inglés sostiene la idea de la anexión á Cerdeña y se teme que Francia acceda á este proyecto.

El dia 15 no habia habido en Lisboa caso alguno de fiebre amarilla, excepto los ocurridos á bordo del buque *Cidade de Belem* que habia salido remolcado por la corbeta de vapor *Estefania*.

En el pueblo de A aras, situado en las entrañas de los montes de Toledo, acaba de ocurrir un horrible asesinato, cuyos detalles, á no perjudicar hoy á la accion de la justicia, causarían espanto. El cadáver tenia diez y nueve heridas, la mayor parte mortales por necesidad, y á mas aplastada la cabeza con una enorme piedra de cerca de dos arrobas.

Cree el corresponsal de *El Clamor público* en Londres, que el emperador francés queria sinceramente la amistad de Inglaterra y la

libertad de los italianos; pero que durante los tres últimos meses ha estado sufriendo la influencia de su ministro el conde Walewski que deseaba, por el contrario, las buenas relaciones con el Austria; el restablecimiento de los Duques y la guerra contra la Gran-Bretaña.

La Prusia, según la *Gaceta de Berlin*, que se considera órgano semi-oficial del gobierno, considera la restauracion de los Duques como la mejor resolucion de los asuntos de Italia; pero en vista de su imposibilidad se divide por la anexion de aquellos Estados al Piamonte.

Ayer jueves hubo batle en la legacion de Inglaterra, y el jueves siguiente le habrá en la embajada de Francia.

La fabrica nacional del sello ha publicado el pliego de condiciones para la subasta del papel necesario para la impresion de las etiquetas para envolver los botes de pólvora.

Tiburcio Alcañ y Ramona de Santua, esposos sexagenarios y labradores pobres de Orozco, tan pronto como recibieron la invitacion de su alcalde para el alistamiento de voluntarios con destino al tercio vizcaino, presentaron espontáneamente sus tres hijos, arrogantes mozos solteros de veinte á veinte y cinco años, que debian servirles de báculo en su avanzada edad. Este acto ha causado la admiracion de aquel vecindario.

Tambien en Toro se han dado funciones en el teatro á beneficio del ejército expedicionario, tomando parte en ellas las señoritas y los jóvenes de la poblacion.

De Valladolid se han remitido al jefe de Sanidad militar 38 arrobas de hilas con destino al ejército de Africa.

Un comandante de Estado Mayor y varios oficiales han marchado á Africa.

Se encuentra actualmente en Lisboa con objeto, según parece, de restablecer su salud el duque de Northumberland.

La *Rosalia* era un buque nuevo, de las mejores condiciones militares y marineras; hay motivos, por tanto, para lamentar su pérdida, mas sensible aun en nuestra opinion, que la del vapor *Santa Isabel*.

La *Cronica de Gibraltar*, correspondiente al 13 del corriente mes, confirma en la descripcion que hace de los últimos encuentros entre españoles y moros, el valor é impetuosidad de nuestro valiente ejército, el buen espíritu que reina en las tropas y el miedo de los moros que huyen precipitadamente, y sobre todo de las cargas á la bayoneta.

El mismo periódico refiere de Mazagan que todo estaba tranquilo allí á la salida de *Novo paquete de Ollaga*. El comercio seguia como de costumbre y parecia muy animado con el interior. El tiempo en aquella costa era excelente.

«En esto andamos todos conformes; pero ¿están interesados, se pregunta, el papado y la religion en esta reclamacion? Aquí el autor vacila; pero finalmente se decide por la conveniencia de la separacion contra las prescripciones del derecho legal, y no obstante las reclamaciones del legítimo soberano. Insiste en que no le conviene al Papa ni á los intereses de la religion el retener súbditos temporales por la fuerza y con peligro y casi certeza de perpétuas perturbaciones.»

Tambien convenimos nosotros en que si hubiese de hacerse perpétua la situacion actual de los Estados Pontificios; si no hubiese otro medio para calmar los ánimos y restablecer el orden mas que separando las Legaciones de la autoridad temporal del Papa, entonces dictarian esta medida la caridad, la prudencia y la conveniencia pública; pero aun en este caso la iniciativa deberia proceder del legítimo soberano, y la separacion deberia tener avisos de una espontánea cesion. Pero nosotros tenemos entendido que en la agitacion de la Romanía hay mucho de artificial é importado del extranjero. Si las querellas pudiesen arreglarse entre el soberano y los súbditos, sin intervenir influencias extrañas ni instigaciones de fuera, si el negocio fuese tan solo de familia, entre los hijos y su padre, no creemos que fuese tan difícil un acomodamiento.

Nosotros recordamos la ovacion no interrumpida de que fue objeto tres años há Pío IX

sivamente tempestuoso. Dejó cargando en el puerto á dos buques franceses.

El doctor en medicina y cirujía D. Joaquin Sicilia y Gallego, quien lleno del mas acendrado patriotismo ofreció á S. M. sus servicios gratuitamente y por todo el tiempo que dure la campaña de Africa, ha sido destinado al segundo batallon del regimiento de América; de cuya plaza ha tomado ya posesion.

El resultado de la suscripcion en efectivo y metálico iniciada en Burgos entre los militares por el capitán general de aquel distrito, ha producido el siguiente resultado: 14 cajones de 63 arrobas y 9 libras que contienen 2,768 vendages de varias clases, 19 arrobas de hilas formes ó informes y 48 trapos de curacion. Estos cajones se hallan ya en la bahía de Santander á bordo del vapor de guerra español *Hércules*. Respecto al donativo en metálico, consistente en el descuento de dos tercios de un dia de haber de los señores generales, jefes y oficiales de todas armas excepto los retirados, ascendió á 125,981 reales.

En el vapor *Jaime* se han remitido de Mallorca 212 arrobas 16 libras de hilas y vendages, destinados al ejército. La empresa de los vapores se ha negado á recibir cantidad alguna por el flete de aquellos buitos á pesar de lo crecido de su peso.

El joven y bizarro comandante graduado, capitán de cazadores de Mérida D. Vicente Rojo y Alvarez, ha recibido la efectividad del grado por su comportamiento en el combate del 20 de diciembre último y del que salió herido en la mano izquierda hallándose ya hoy casi restablecido, según cartas del campamento.

La sensacion producida en París por la carta del Emperador al Santo Padre, ha sido muy grande. Dos dias antes era conocido ya privadamente el grave discurso de Pío IX al general Goyon. En los primeros momentos se temió una resolucion extrema por parte de Su Santidad; pero luego ha circulado la noticia de que se retira el cardenal Antonelli, inaugurándose en Roma una política mas conforme á los deseos de la Francia. Lo dudamos.

Ha estado en Turin de paso para Oriente el célebre Alejandro Dumas. Le acompaña una joven griega que va siempre vestida de hombre.

Dicen de Turin que Malvezzi ha hecho un terrible fiasco en la *Lacia*.

En el último terrible temporal que se ha experimentado en el Estrecho y las costas vecinas se han perdido (como ya de algunos meses dicho), los buques siguientes: *San Remedio*, matrícula de Algeciras, baro-

rado al Sur; idem *San Antonio*, idem de idem barado al Sur; idem *Pastor*, idem de idem barado al Sur; idem *San Joaquin*, idem de

en su excursion á las Legaciones, y no creemos que en tan breve tiempo se hayan amontonado de tal manera los agravios, que el que en todos los momentos era aclamado padre, se haya enajenado de tal modo todas las voluntades que todos sus antiguos hijos, clamen á uno voz: *Nolumus hunc regnare super nos*. Si la Romanía distase 100 leguas de todo su constitucion, en donde hay periódicos, y libertad de imprenta y de disension, etc. etc., seria el país mas pacífico de la tierra, y el que mas idolatraria por su buen padre Pío IX. Pero su mal está en hallarse en el centro de Italia, al lado de la Lombardía emancipada, en contacto con el Piamonte revolucionario, próxima á la Francia, cuyo gobierno se entromete en todas las cuestiones, y no lejos de Inglaterra, que acecha todas las ocasiones para derrocar el poder temporal y espiritual de Roma.

«Pero no nos hacemos ilusiones, y no podemos menos de admitir un hecho por desgracia demasiado cierto, y es, que muchas ideas se han pervertido, que se han trastornado muchas cabezas, que se han estraviado muchas opiniones, y que el espíritu público ha sufrido un cambio notable, merced á los últimos acontecimientos de Italia, y á las sugestiones é intrigas fraguadas fuera de Italia.»

«Pero ¿es este cambio de tal naturaleza que importe la necesidad de arrancar vio- (Continuará.)»

dem barado al Sur; laud *San José y Animas*, idem de idem barado al Sur; idem *Concepcion*, idem de idem barado al Sur; idem *Candacy*, idem de Cádiz barado al Sur; laud *La Merced*, idem de Valencia; barado al Sur; idem *San José*, idem de Alicante, barado al Sur; baranguero *Federico*, idem de Sevilla, barado al Sur; falucho *Resurreccion*, idem de Algeciras barado al Sur con avería; id. *Dolores*, id. de idem, barado al Sur; laud *Maria*, id. de Palma de Mallorca, barado al Sur; siete lanchas cañoneras, baradas al Sur; escampavía *Serpiente*, barada al Sur; guarda-costa *Lobo*, barado al Sur; id. *Marina*, barado al Sur; idem *Perla*, del apostadero de Málaga, barado al Sur.

Escampavía *Centella*, barada al Sur; falucho *Angel*, matrícula de Algeciras, barado al Norte con avería; laud *Caridad*, id. de Valencia, barado con avería; bergantín-goleta *Corzo* de Santander, barado con avería; guarda-costa *Saeta*, destrozado; vapor de guerra español *Santa Isabel*, barado.

Místico *San Francisco* de Algeciras; fragata española *Diana* de Cádiz; laud *Divino Pastor* de Algeciras; laud *San José* de Cádiz; destrozados estos cuatro últimos en la piedra de la Galera.

Laud *Dos Hermanas* de Algeciras; id. *San José y Animas* de Algeciras; místico *Caparranas* de Algeciras; varias chalanas; varias lanchas del gremio de marenates, sumergidas.

Además del vapor francés se perdieron una goleta española, otro francés y otro inglés, todos mercantes.

Los soldados españoles encontraron el 6 un niño y dos niñas moros, metidos dentro de una cueva: fueron puestos en libertad y se marcharon al campamento enemigo.

Son curiosas las siguientes noticias que de los moros existentes en el hospital de Ceuta da un corresponsal del *Diario de Barcelona*: «A uno de ellos fue preciso ayer amputarle un brazo, cuya operación sufrió sin pestañear. Ninguno de ellos pasa de treinta ó treinta y cinco años, y hay uno muy joven. Cuando el facultativo los cura, nunca se quejan y despues le besan la mano. Son todos de las inmediaciones de Fez y sus fisonomías revelan mucha inteligencia.

Tres de ellos saben leer y escribir. Han dicho que entre los moros corre la voz de que los cristianos queman vivos á los moros que cogen, y que por eso prefieren morir á rendirse; así es que al ver el buen trato que se les da están contentos y admirados. Estos hombres no salen de su impassibilidad sino al ver armas; en seguida que ven alguna nueva la piden para examinarla. Esta mañana han estado registrando, todos, uno despues de otro, con mucha atencion, el revolver de un oficial.

Tambien *Las Novedades*, periódico de oposicion progresista, elogia las medidas adoptadas por el gobierno civil de Madrid para la rectificacion de listas electorales.

En el puerto de Gijón están embarcándose todos los dias municiones y utensilios para la guerra. El 13 se dió á la vela la goleta *San Pedro el Fundador*, con bombas; el bergantín *Ricardo*, con cañones para Cádiz; la *Emilia*, con bombas para idem; estaban á la carga dos bergantines mas y un bergantín-goleta, todos buques grandes.

No hay que rehar por la tangente, señora *Iberia*, ni imprimir palabras huecas. Si su merced se ha quejado de la solicitud con que LA CORRESPONDENCIA sirve á sus suscritores, todo el mundo comprende la causa: si siendo varios los diarios que se hallan en igual caso que LA CORRESPONDENCIA, *La Iberia* circunscribe la queja á nuestro diario, nadie desconoce el móvil que inflama á nuestro colega: no hay pues para qué cursarse de esas vulgaridades, ni replicar á las demás descompuestas frases, hijas de un sentimiento que nosotros no conocemos por fortuna. Únicamente le diremos al periódico puro, que LA CORRESPONDENCIA no necesita hacer antesalas á nadie, que penetra en los gabinetes y se honra mucho con el dictado de defensora de una situación liberal y de amiga de ministros que practican una política perfectamente recibida en el país.

Para la cátedra vacante en la facultad de Teología en la Universidad central por fallecimiento del Sr. Mosquera, ha sido nombrado en comision D. Francisco Mateos Gago, catedrático y decano de la misma facultad en Sevilla.

Las salas de justicia de la audiencia de Zaragoza, han fallado definitivamente en el año último 260 pleitos, no quedando ninguno en poder de los relatores para vista, y habiendo 163 pendientes de sustanciacion. Se han ejecutoriado igualmente 3,724 causas de reos presentes y fallado 33 de reos ausentes: no queda ninguna en poder de los relatores para vista, y están pendientes de tramitacion 439. De las 3,724 causas ejecutoriadas,

480 lo han sido por conformidad de los reos con las penas pedidas por el ministerio fiscal.

Vuelve á hablarse de grandes disidencias entre los individuos de la compañía del Teatro Real de Madrid, y aun se anuncia, no sabemos con qué fundamento, que el Sr. Mario no volverá á presentarse en la escena por no prestarse á las combinaciones artísticas que se hacen para la distribucion de partes en algunas óperas. Se aguarda una carta del empresario Mr. Bagier, la que puede influir notablemente en el conjunto actual de los artistas del Régio Coliseo.

Un diario progresista publica una estadística de las personas condenadas á muerte y ejecutadas en los dominios austriacos en varios años. De los datos que arroja, se desprende que en 1852 fueron ajusticiadas 328, entre ellas 18 de Venecia, 113 de Lombardia y 71 de Hungría. En 1853 320, entre ellas 129 de Hungría, 93 de Lombardia y 54 de Venecia. En 1854 133, entre ellas 44 de Hungría, 19 de Venecia y 17 de Transilvania.

Observan los diarios progresistas, que la dimision del Sr. Pacheco ha coincidido con la publicacion del Concordato. Todo el mundo sabe que esta dimision tiene unos setemeses de fecha.

Sobre la cuestion de Italia se han publicado ya nada menos que 107 folletos.

La villa de Benavente ha hecho un donativo al ejército de Africa, compuesto de 30 arrobas de hilas, 118 varas de lienzo y 225 reales en metalico.

La consagracion del nuevo obispo, ilustrísimo Sr. D. Miguel Pratmans, se ha verificado en Tortosa con gran pompa y solemnidad. Fue consagrante el arzobispo de Tarragona, asistido de los obispos de Lérida y Urgel.

Anteayer dió una gran comida el Sr. D. Joaquín de Osma, asistiendo á ella las señoras condesa del Montijo, duquesas de Fernán Núñez y Medina del Campo, marquesa de Villaseca, de Pinto de Soveral é hija, de Weisweiler, y los caballeros en número considerable, eran, además de los maridos de las damas referidas, el nuncio de Su Santidad y otras personas notables de esta corte.

Anteayer se bailó *a outrance* en casa de la señora de Roca de Togores, donde tan amable dama y su linda hija, se escedieron á sí mismas en gracia y cortesana haciendo los honores. En ese pequeña y agradable fiesta pasaba el tiempo ligero, empleándose en deliciosas danzas y conversacion, con las señoras marquesa de San Carlos, condesa de Bispaldá é hija, de San Luis, de Soveral é hija, de Centurion é hija, de Cordon y abundante número de caballeros, entre los que recordamos al príncipe de Gonzaga, al conde de Torrediaz, al vizconde de la Manzanaera, Mr. Barrot, títulos de Castilla, pollos y gallos que se retiraron despues de la una.

A las últimas fechas los precios de los cereales eran en los mercados de Castilla la Vieja: Valladolid, trigo á 37 reales fanega; Zamora, trigo de 33 á 38 y cebada de 17 á 18; Rioseco 37 1/2; Aranda de Duero, trigo 38 y cebada 22; Belosado trigo de 35 á 38 y cebada de 20 á 22; Burgos, trigo de 36 á 38 y cebada de 22 á 23; Castrojeriz, trigo de 33 á 35 y cebada de 19 á 20; Lerma, trigo, de 33 á 36 y cebada de 21 á 23, y Sadano, trigo de 29 á 34 y cebada de 20 á 22.

El servicio de correos ha recibido un impulso notable estos últimos años, y hoy nada tenemos que envidiar á ninguna nacion respecto á este ramo de la administracion pública. En uno de nuestros últimos números hemos dado cuenta de las provincias donde se ha establecido el correo diario; hoy solo añadiremos que las conducciones montadas establecidas en año y medio, pasan de ciento treinta, y de seisientos los peatones conductores recorriendo estos servicios un territorio de mas de 9,000 kilómetros. Además se han creado considerable número de estafetas y carterías que, formando otros tantos centros de distribucion, facilitan á los pueblos menos importantes situados fuera de las líneas establecidas, el medio de recibir sus correspondencias diariamente y á muy poca costa.

El ayuntamiento de Cartagena va á ocuparse, segun dice el *Diario de anuncios*, de los medios de facilitar al Sr. Salamanca la ejecucion de aquel ferro-carril, allanando las dificultades que llegan á suscitarse en estos casos con motivo de las espropiaciones. Igual determinacion ha adoptado la diputacion provincial de Albacete, encargándose de hecho de cuanto concierne á las espropiaciones.

Dícese que el conde de Walewski no abandonará á París hasta la primavera próxima; pero que no ha creído deber aceptar la pro-

posicion que le habia hecho el Emperador de ir á habitar el palacio que ocupa la duquesa de Aun durante sus estancias en París.

El contrato hecho por el gobierno portugués con el Sr. Salamanca para la continuacion de las líneas férreas de Lisboa á Badajoz y Lisboa á Oporto, será sometido á las Cámaras portuguesas tan luego como se verifique la aprobacion de las actas, y no hay duda de que serán aprobadas si los concesionarios, como se espera, renuncian á ciertas modificaciones que sus agentes habian reclamado. En Lisboa se dice, que el Sr. Salamanca cuenta para el porvenir con el auxilio de los propietarios del camino de hierro español de Alicante á Zaragoza, los que se prestarían á una anexion en interés de ambas empresas. Dejamos la responsabilidad de esta noticia á sus autores.

Una carta de París anuncia que el ministerio inglés está dividido respecto á la condiccion que debe seguir en Italia. La mayoría está por la neutralidad; pero de todos modos la carta espera que el gobierno francés encontrará en la Gran Bretaña ó un auxiliar activo ó un espectador animado de las mejores simpatías por la causa que apadrina la Francia.

En Málaga se despliega tal celo en el cuidado de los heridos, que estos se consideran como en el seno de su familia.

El *Brenes Schrod* que se encuentra en Santander, puede tomar á bordo de 400 á 500 hombres de los tercios vascongados.

Un corresponsal de Gijón desmiente la noticia dada por un periódico absolutista, de que se vendían en dicha poblacion libros prohibidos procedentes de Inglaterra.

El general Caradoc, lord Howden, que era mayor general en el ejército inglés, ha sido ascendido al rango de general, segun dice la *Gaceta de Londres*.

La sociedad valenciana de Agricultura prepara trabajos en extremo importantes; últimamente se ha ocupado de la guardia rural y los abonos.

Desde 1.º de febrero comienza á regir el convenio postal celebrado con Francia; las cartas que de España se dirijan á dicha nacion irán franqueadas con sellos de á doce cuartos.

Cúchares ha sido contratado por el empresario de la plaza de Madrid; se creeo serán tambien Casas y el Tato.

La sociedad protectora de Bellas artes, ha acordado dar algunos bailes de máscaras este año.

Todos los periódicos están conformes en que una vez asediada la artillería contra Tetuan, la rendicion de la plaza será obra de pocos dias. Una poblacion moruna, dice *La España*, cuyas casas están apinhadas formando laberintos de huroneras donde se agrupan multitud de seres humanos, no puede resistir durante mucho tiempo á los destructores y terribles efectos de los fuegos curvos, aun en el caso de que todos los habitantes inermes hayan salido, y que esté tan solo ocupada por gentes de armas tomar.

El presunto autor del ruidoso folleto *El Papa y el Congreso* Mr. de La Gueronnere, va á ser nombrado senador segun parece.

El vapor *Tarraconense* saldrá de Alicante para Cartagena á completar su cargamento, haciendo rumbo en seguida para Tetuan. Tiene hoy cerca de 300,000 cartuchos.

Las Novedades, lamentándose de que en tantos años como llevamos de gobierno parlamentario no se haya hecho una ley para la Bolsa, pide que se reforme cuanto antes por medio de una disposicion, la jurisprudencia establecida últimamente sobre la revindicacion de títulos.

Á estas horas habrán sido habilitados en Málaga para hospitales militares los edificios del Instituto y de San Telmo.

La sensacion producida en Madrid por el fallo de la Audiencia en la cuestion de títulos, prueba, en concepto de muchos periódicos, que vamos comprendiendo lo importantes que son para la prosperidad del país las cuestiones que pueden afectar al crédito de España.

El infatigable presidente de la Compañía universal del istmo de Suez, ha publicado una importante Memoria dividida en cuatro partes, con los títulos siguientes: 1.º Exposicion de hechos. 2.º De la condicion física y política de Egipto. 3.º Del interés de la Turquía en la apertura del istmo de Suez. Y 4.º Noticia de los antecedentes históricos del Canal de los dos mares. Esta Memoria está destinada especialmente á los diplomáticos, en

vista de que la cuestion política de la empresa trata de arreglarse por medio de un convenio internacional.

Ayer tarde se recibió en Madrid el siguiente despacho telégrafico.

Algeciras 19.
El comandante general de las fuerzas navales de operaciones, al Excmo. señor ministro de Marina.—Vapor «Vulcano» fondeadero de Tetuan 18 de enero de 1860.—El ejército continúa en las posiciones en que quedó anoche, desde la torre Martín hasta la Aduana. No hay novedad en los buques.

Tanto en los pueblos de Villafranca del Bierzo, como en el distrito de Guntín, van en descenso las fiebres que tanto han hecho sufrir á aquellos habitantes.

El vapor *Emperador* ha tocado anteayer en la Coruña, siguiendo su rumbo para Pasajes, donde debe recoger parte de los tercios vascongados.

Ayer mañana seguía el tiempo bueno en el Estrecho.

Los carros que habia pedido el general en jefe para el servicio de viveres del ejército, están ya en el campamento. Son veinte, de cinco mulas cada uno.

El señor ministro de Estado ha recibido, sin tener noticia alguna anterior, el diploma del gran cordon de la Orden de Leopoldo, con que le ha agraciado S. M. el rey de Bélgica. Esta delicada muestra de consideracion y aprecio ha debido ser muy lisonjera para el respetable señor ministro de Estado.

El general en jefe del ejército y el comandante de las fuerzas navales tienen frecuentes entrevistas. Despues de la de anteayer, salió el vapor *Ebro* para Algeciras á recoger un escuadron de caballería de la division Rios, y el *Brasil* por las acémilas que faltaban.

Tambien habian llegado á la ría de Tetuan los vapores *San Servando* y *San Bernardo*.

No ha dejado de producir sensacion en Madrid la noble declaracion del Padre Santo, negándose á renunciar á las provincias sublevadas; si de buen grado disminuyera el patrimonio de San Pedro, cercenado por la rebelion, sancionaría un principio funesto para la causa del orden. En la cuestion italiana tan preñada de conflictos, no ha de ser esta la última fase que contemplemos.

Nosotros no pediremos como *La España* que se comprometa la tranquilidad del país con una política de aventuras; pero sí creemos que el gobierno español está en el deber de ir tan allá para defender los intereses del Sumo Pontífice, como constata nuestra situacion en Europa.

Debe ser bromo lo que en un tono lleno de la mejor intencion, dice *El Pensamiento español* sobre rumores de crisis ministerial: los círculos en que ha oido esa especie, serán corros de cesantes; pero de seguro en los círculos políticos nadie sospecha hoy que pueda ser probable una crisis ministerial.

Sigue la Bolsa sin operaciones oficiales. Ayer se ha dicho que la esposicion de los agentes quedó anteayer entregada al celoso ministro de Fomento. El Sr. Corvera ofreció ocuparse con el mayor interés de un asunto que tan alarmados trae á los hombres de negocios; aunque en nuestro juicio se exagera algo, y es de esperar de la inteligencia de dicho señor, que pronto se dicte una resolucion acertada. Por nuestra parte rogamos á los agentes y á los hombres de negocios, que consulten su propio patriotismo y juzguen si en las actuales circunstancias, y cuando el gobierno se ha manifestado dispuesto á oír las quejas justas, es prudente contener el movimiento de subida en que marchan nuestros fondos.

La cotizacion presenta los cambios siguientes.

Consolidado 44-65 p.; diferida 34-55 p.

Á ULTIMA HORA hemos oído asegurar, que se habia recibido el despacho del general en jefe correspondiente á ayer. Parece que en él se anuncia que el ejército seguía ocupando las mismas posiciones, habiéndose hecho un reconocimiento hasta media legua de Tetuan. El llano estaba enteramente libre de enemigos. Seguian encontrándose considerables cantidades de municiones y la marina se ocupaba del desembarque del tren de sitio y de abundantes repuestos de municiones de boca y guerra para evitar las eventualidades de los temporales.

Á LAS SIETE.—Acaba de fijarse en el Congreso un DESPACHO TELEGRAFICO que confirma en todas sus partes la anterior noticia.

SEGUNDA EDICION.
Sobre el desembarco del 17 en Málaga de los heridos traídos por el *Torino*, dice el 18

El Correo de Andalucía: «Llegó ayer á este puerto el vapor *Torino*, conduciendo á su bordo, procedentes en su mayor parte de la accion de anteayer, 10 oficiales, 28 oficiales y 379 individuos de tropa heridos; en seguida empezó el desembarco con el orden y concurrencia de toda clase de personas en estas operaciones, siendo trasladados aquellos á los diferentes hospitales establecidos: como la hora en que partian del muelle las camillas era la del mediodía, é indispensable atravesar la Alameda para conducirlos, las numerosas personas que habia en ella empezaron á retirarse contristadas al ver los desastres que son siempre consecuencia de una guerra.

Como sucede á menudo, que casi se advinjan los acontecimientos, apenas llegó el vapor circuló la voz de que venian moros prisioneros heridos, y con este motivo se agrupó mucha gente al muelle, unos con la natural curiosidad de verlos, y otros hasta preparándose hostilmente contra ellos, como unos de tantos que habian contribuido á derramar la sangre de nuestro valiente ejército; pero las autoridades en consonancia con lo dispuesto por el general en jefe y las artes y leyes de la buena guerra, adoptaron sus medidas desembarcándolos por la tarde con las debidas precauciones y conduciéndolos al hospital de Santo Domingo; son dos uno de diecisiete ó dieciocho años, joven delicado al parecer, de fisonomía simpática y que ha recibido tres ó cuatro bayonetazos, y el otro, hombre rudo y de mirada siniestra, que ove con prevención todo lo que se le dice y que está como receloso de cuanto le rodea: trae herida una pierna que será preciso tal vez amputarle.

Entre los soldados viene uno con una herida particular: por lo visto, en el momento de la lucha, quizá jadeante debia llevar la boca abierta y asomando la lengua, y una bala que pasó al chaspon, le llevó el extremo inferior de la misma: no tiene otra lesión. Y así se nos ha referido. En el tránsito del vapor han muerto dos soldados que fueron conducidos ayer tarde al cementerio con bandas de música y otros honores debidos á su desgracia y á la gloria inmortal que han conquistado con su sangre.

Hoy son los dias de S. A. R. el Sermo. señor infante D. Sebastian Gabriel, á quien tenemos la honra de felicitar como príncipe y artista, ya por los estrechos vínculos de parentesco y cariño con nuestra augusta y bondadosa soberana, y ya por el grande impulso y decidida proteccion que dispensa á las artes y á las ciencias. Con este motivo aprovechamos tambien la ocasion para aplaudir la noble y digna conducta que revela la grandeza de sus sentimientos y el exquisito tacto de su política, disponiendo que vuelvan únicamente al servicio de su cuarto y oficinas, todos sus antiguos servidores, los que en recompensa de tan grato recuerdo de su ausencia de 27 años, le están dando cada dia las mayores pruebas de adhesion y reconocimiento.

Los trabajos de colonizacion de Fernando Póo adelantan rápidamente como saben nuestros lectores. Esta noticia viene confirmada por los periódicos franceses con referencia á las cartas traídas por el transporte misto francés, surto en una de las bahías de dicha isla.

El casino de esta corte ha resultado en junta celebrada anteayer, contribuir con la suma de 5,000 duros á la suscripcion en favor de los inutilizados en la guerra.

El celeberrimo doctor negro ha apelado de la sentencia del tribunal que le condena, como saben nuestros lectores, á quince meses de prision y 300 francos de multa.

La Epoca desmiente el noticio echado á volar ayer mañana por *El Pensamiento español* de que nos amenaza una crisis ministerial. Como *El Pensamiento* lo daba con grandes reservas mentales, venimos á descubrir el velo misterioso con que lo cubria, y por eso no nos ocupamos de tamaño noticio.

Segun *La Epoca*, lo que parece mas verosímil en la cuestion italiana, es que se recurra al expediente de las compensaciones, es decir, que la Francia y la Inglaterra arranquen algunos girones del primitivo territorio sardo; ofreciendo en cambio á Victor Manuel nuevos territorios en la Italia central. Pero este arreglo, añade nuestro colega, no podria satisfacer á la Europa ni convenir á la monarquía piemontesa.

Dice un periódico médico, que por el ministerio de la Gobernacion, y previo dictamen del Consejo de Estado, se ha dispuesto que los servicios médico-forenses, se pague del capitulo de calamidades públicas, de safrubridad é imprevistos de los presupuestos municipales, siempre que mande actuar la autoridad local; de los presupuestos provinciales, cuando lo haga la autoridad de provincia, y del presupuesto extraordinario de

Gracia y Justicia, cuando se trate de la autoridad judicial ó sus auxiliares.

De la carta de un médico del ejército de Africa que publica La España Médica, copiamos las siguientes líneas, que consideramos oportunas:

«Confieso, querido amigo, dice, que la vida del campamento á que poco á poco me voy acostumbrando, es bastante incómoda y nada apetecible. A los que hablan acérra de lo ilimitado de las recompensas, atacando con sus reparos al gobierno y al ejército con notoria injusticia, les traeria yo á los combates, á las trincheras ó á los hospitales. Rabia me da leer lo que escriben esos parásitos, que no sirven mas que para incomodar con sus palabras, como incomodan los chirridos de las puertas.»

Al campar nuestras tropas despues de la acción del 1.º del corriente, hallaron un sepulcro moro hecho con corchos. Se hizo la exhumación, sin mas resultado que hallar varios esqueletos. El sepulcro estaba delante del Castillejo alto que mira á España.

Hemos leído con emoción las siguientes líneas que nos dirige uno de nuestros corresponsales en el ejército, hoy acampado en la Vega de Tetuan:

«Desde que pasamos de Ceuta, las escenas de la vida doméstica pertenecian para nosotros á la esfera de los recuerdos; pero así que hemos ido dejando atrás esos montes regados de sangre, ya el hogar, si quiera sea pobre ó desamparado, ha ido apareciendo á nuestros ojos. Por aquí ya se ven algunas pobres chozas rodeadas de tierras cultivadas; pero sus pobres moradores las han abandonado á nuestra aproximación. En una de estas chozas fueron sorprendidos por nuestros soldados dos niños que dormían apaciblemente en tanto que su madre andaba por los montes cuidando algun ganado para ganar su sustento y el de sus tiernos niños. Al despertar estos y encontrarse con nuestros soldados, se asustaron y trataron de esconderse; pero una caricia bastó para tranquilizarlos y aun para que se hicieran amigos de los soldados.»

«Cuando su madre asomó por las crestas inmediatas y vió su choza invadida por los cristianos, no huyó á pesar de la terrible idea que los moros tienen de nuestra humanidad: acudió valerosamente á donde estaban sus hijos, pidiendo con la clemencia de las lágrimas que no se los arrebataran ni les diesen muerte. El general O'Donnell, ante quien fueron conducidos sin hacerles daño alguno la mora y sus inocentes hijos, mandó ponerlos en libertad y aun dulcificó su miseria con una gratificación. La pobre mujer iba llorando de agradecimiento y de alegría, y yo también sentí húmedos los ojos al presenciar esta escena.»

En la acción del 14 cuentan los heridos llegados á Málaga, que hubo hasta siete cargas á la bayoneta, y nuestros soldados anduvieron en la última pisando cadáveres muy largo trecho.

En el buque que trajo á Málaga los últimos heridos, venian tambien dos soldados que habían muerto en la travesía. El día 15 fueron conducidos al campamento, acompañando el cortejo fúnebre una compañía de granaderos de Valencia con su música y un pueblo inmenso.

Los dos moros prisioneros desembarcados en Málaga, han sido colocados en una sala

baja del hospital de Santo Domingo. Uno de ellos, según un corresponsal de la Gaceta militar, está acribillado de heridas y se supone que es un turo renegado, y que desempeña su papel á las mil maravillas. Al desembarcar dijo muy claro: *no lastimarme*. Es extraño que un moro use del verbo reflexivo. Dijo que se llamaba Abd el-Husseín, tendrá unos treinta y dos años. El otro es un jóven de diez y ocho años, dijo llamarse Hamet.

El jefe de la brigada de presidiarios que tan eminentes servicios lleva prestados en Africa, es D. Francisco Benegazi. Al empezar la campaña era un simple teniente de Borbon, y hoy tiene ya el grado de comandante.

En el mercado de Madrid se vendieron ayer 1,136 fanegas de trigo, al precio máximo de 54 rs. medio 49-97, y mínimo 46 1/2, quedando por vender sobre 2,327. La cebada se vendió de 28 á 31 reales, y la algarroba á 36 1/2.

La Gaceta militar cree muy conveniente que para el servicio de subsistencias militares de este distrito se organice una compañía de obreros de Administracion militar. Atendido el movimiento de la factoria de esta plaza, reconocemos como nuestro colega la economía que produciria esta medida y las ventajas que redundarian en beneficio del mejor servicio y creemos que por el ministerio de la Guerra debe atenderse con urgencia á una medida que en bien del ejército reclama el celoso señor intendente de este distrito.

Indica un periódico que se piensa en cambiar de uniforme á las milicias provinciales, sustituyéndole por otro casi igual al de la infanteria del ejército.

Esta tarde se reunen en el Congreso los señores diputados que componen la junta de donativos para el ejército de Africa.

En Málaga están muy adelantados los trabajos preliminares para la construcción de un nuevo hospital civil. Créase que el parage designado es el conocido con el nombre de el Campillo. El edificio hoy hospital de San Juan de Dios, con sus pertenencias, parece que será enajenado, y aun se dice que está unido á este proyecto el de la apertura de una calle desde el muelle á la plaza de la Constitución.

Se ha dispuesto que el 15 de febrero próximo se ilumine el nuevo faro de quinto orden que se ha establecido en la isla de Moure (Santander).

En la Coruña circuló días pasados la noticia de que el general en jefe de nuestro ejército estaba enfermo. En vista de la ansiedad general causada por esta noticia, el gobernador civil consultó al señor ministro de la Gobernación que le contestó inmediatamente: «El general en jefe está bueno. El no haberse citado en los dos últimos partes, es porque el mismo los trasmite desde el Campamento.»

En la noche del 13 de este mes se observó en París un singular fenómeno atmosférico. Mientras que en los bulevares y en las calles el tiempo estaba muy claro, una espesísima niebla rodeaba la plaza de la Concordia, tanto que tuvieron que colocarse hachones para la circulación de los carruages.

Nuestros corresponsales en el ejército de

Africa nos escriben con fecha 14, dándonos estensos pormenores de los movimientos y operaciones en los dos dias anteriores; pero la abundancia de materiales y las noticias telegráficas de fecha posterior y de mayor interés nos mueven á omitir estas correspondencias.

Ha disminuido el cólera en Africa notablemente.

El vapor francés Juan Bautista, que naufragó en las costas de Algeciras, conducia 14,000 tablones, herrajes y otros efectos para nuestro ejército. La mayor parte del cargamento ha sido salvado.

Algunos buques de los surtos en Ceuta se ocupan en trasportar maderas á las playas de cabo Negro, con objeto de construir grandes barraecas frente á Tetuan.

Ya está en Barcelona el primer batallón del regimiento infanteria de Estremadura, que muy pronto pasará á Africa.

Es probable que las cuatro compañías de voluntarios catalanes, lleguen á Africa al mismo tiempo que los tercios vasco-galegos.

Pocos dias há estuvieron en Algeciras el gobernador de Gibraltar y el almirante de la escuadra inglesa.

S. M. el Rey acompañado de su augusta hija y SS. AA. los infantes duques de Montpensier y D. Sebastian, visitaron ayer tarde el local del ministerio de Fomento, donde se halla preparada la rifa que la real Asociación de Beneficencia domiciliaria ha preparado en favor de los pobres. Las reales personas celebraron cual se merecia el admirable ingenio con que las señoras de dicha Asociación han sabido halagar los sentimientos caritativos del pueblo de Madrid con las seducciones que pueden ofrecer la belleza de los objetos, el buen gusto de su colocación y la finura y atractivos de las mas elegantes damas de dicha sociedad, encargadas de recibir las limosnas que á los afortunados ofrecen la ventaja de obtener por un pequeño sacrificio un precioso objeto, y á todos, el de hacerlo en las mas bellas y delicadas manos, y para el fin mas piadoso. No dudamos que á la visita de las personas reales seguirá la de todas las clases de la población, que considerarán como siempre un deber de caridad y galanteria, el secundar los sentimientos y los constantes desvalos de esas señoras que dejan los goces y las comodidades de su alta posición, para convertirse en humildes demandaderas del sustento de los pobres.

El correo de hoy nos trae detalles de la sumision á los ingleses de una parte considerable de los rebeldes en el reino de Uda. Hélos aquí: el 30 de noviembre el coronel Bulwan Sing, comandante de la parte de la montaña, atacó y dió muerte á Beni-Madho y sus hermanos en el valle de Dansi, y al mismo tiempo, en el Teray, otra columna inglesa se apoderaba de dos elefantes cargados de municiones, pertenecientes á Nana Saib. Los rebeldes huyeron á los bosques abandonando sus armas. El 3 de diciembre el brigadier Heldich anunció que Mmo-Khang y Buldes-Sing se hallaban prisioneros, y que Ummer-Sing, hermano de Kooer-Sing, se habia rendido el dia anterior con 200 partidarios. Con fecha del 5 el mismo jefe participó que Davie-Deen y Guंगा, que mandaban la brigada de Nuserabad, estaban igualmente en su poder, y que Jonnes-Batra-

door tenia rodeada completamente á toda la columna insurgente.

Varios vecinos de Granada han solicitado permiso del gobierno, para tocar la histórica campana de la Vela cuando se recibiera la noticia de la toma de Tetuan.

Se ha concedido autorización para el estudio de una línea férrea entre Granollers y San Juan de las Abadesas.

Ya están encargados, según parece, los aparatos para las luces que han de establecerse en las barras de Ayamonte, Huelva é isla Cristina.

Es considerable el número de oficiales heridos llegados últimamente á Málaga.

Elogiando La Epoca como procede el noble desprendimiento de que los españoles están dando pruebas en la suscripción abierta para los inutilizados en la guerra, propone un medio para hacer mas llevadera la suerte de estos desgraciados; este consiste en la creación de un cuartel de inválidos destinado exclusivamente á los que queden inutilizados en la campaña.

En muchas poblaciones de España se ocupan del modo de solemnizar de una manera digna la toma de Tetuan; en unas las autoridades por sí, y en otras los particulares.

El ayuntamiento de la Coruña, ademas de 6 arrobas y 13 libras de hilas y 15 arrobas y 12 libras de vendages, ha hecho un donativo de 6,000 reales en metálico.

Algunos de los heridos convalcientes de los hospitales de Sevilla, asistieron ya el sábado último al teatro.

El ayuntamiento de Sevilla ha mandado entregar cuarenta reales á todos los soldados heridos que se encuentran ya en disposición de volver al campamento.

S. M. la Reina, según un periódico, saldrá á misa el dia 25.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

El Diario de Roma del 17 declara, que interesando al catolicismo la integridad de los Estados de la Iglesia, el Papa ha contestado al emperador Napoleon, negándose á aceptar su consejo de ceder las provincias sublevadas.

Anteayer por la noche salió de Algeciras para Alicante, el vapor Marqués de la Victoria.

Del Serrallo comunican con fecha de ayer, que no ocurría novedad en aquel campamento. Habia llovido toda la noche anterior y continuaba la lluvia.

El 29 de diciembre llegó á Puerto-Rico sin novedad, el vapor que conducia la correspondencia. A esta fecha reinaba el mejor estado de salud y tranquilidad en aquella isla.

Ayer salió de Zamora para Burgos el provincial de aquella ciudad teniendo una brillante despedida.

En Algeciras se embarcó ayer un escuadron de caballeria con destino á la division del general Rios.

Segun despacho de Algeciras reinaba ayer viento N. fresquito: habia alguna marejada y el cielo estaba acelajado. El barómetro estaba en mediana altura hacia el Estrecho y Africa continuaba despejado.

Ayer tarde se hallaba dispuesto ya para el embarque en el muelle de Alicante el tren de puentes que se envia á Africa. En la misma tarde habia entrado en aquel puerto el vapor Madrid procedente de Marsella.

S. M. la Reina Nuestra Señora (q. D. g.) mandó entregar ayer al señor rector de la Real iglesia de Nuestra Señora de Atocha la bandera cogida á los moros el dia 1.º de presente, para que sea colocada como primicias de las victorias del ejército español en Africa á los pies de Nuestra Señora, cual lo hicieron sus augustos antecesores, á fin de que cuando vaya el dia 25 á ofrecer la nueva Infanta á la Santísima Virgen, ondee sobre las paredes de aquel histórico templo. En el momento quedó cumplimentada la real orden.

En Lugo se ha abierto una suscripción para premiar á los soldados de aquel distrito inutilizados en la guerra; instantáneamente produjo 12,000 rs.

Anoche se recibieron los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero.

Paris 19. Quedan el 3 francés á 68-80; el 4, 1/2 á 97-50; el interior español á 43 1/4; el exterior á 00; y el diferido á 33 1/4; la amortizable á 00.

Londres 19. Los consolidados, de 95 1/4 á 3/8.

Marsella, 19. Dicen de Roma que la carta del «Monitor» produjo mucha impresion en el ánimo de Su Santidad.

En la provincia de Ancona aumentaba la agitación, Bolonia iba á ser fortificada.

En Parma han ocurrido nuevos desórdenes y se han hecho varias prisiones.

Paris 19. Parece que reina agitación en algunas ciudades manufactureras de Francia con motivo del proyecto de tratado de comercio con Inglaterra. Las ciudades maritimas se muestran, por el contrario, muy satisfechas.

Han recibido amonestaciones los periódicos «El Eco de Aveyron» y «La Gironda».

El «Constitucional» autorizado para ello, ha desmentido el rumor que habia circulado, de que el gobierno iba á destituir á los empesados que perteneciesen á la Asociación de San Vicente de Paul, si no querian dejar de ser socios de ella.

Londres 19. Las últimas noticias de Méjico dicen que Miramón estaba en Guadalejera el 18 de diciembre, y que habia protestado contra el tratado hecho entre Juárez y Mac-Lane.

Berna 19. El Consejo nacional ha dado acto del informe del Consejo federal, relativa al valle de Dappes, cuya posesion solicita Francia. Considerando el Estado de las negociaciones, las conjeturas políticas y convencida de que el Consejo federal será la salvaguardia de la dignidad é intereses de Suiza, á la Asamblea ha creído innecesarias nuevas instrucciones.

A la hora avanzada de la madrugada en que cerramos el periódico, no hay despacho ninguno de nuevas operaciones en Tetuan. Las salvajes acometidas de los riffeños en los primeros dias, han cesado en vista de tan continuados escarmientos, y tal vez porque se han convencido de que Alá no les protege.

casa de un pastor cuya cabana ocupaba el sitio que hoy la iglesia y pasaba la vida vagando por los sitios mas asperos de esta comarca. Su genio sombrío, violento, su afición invencible á la soledad, le habian convertido en una especie de ser sobrenatural que inspiraba terror. Bernardo huía de los nombres, porque los hombres huían de él. El Espíritu de la Montaña, así era denominado, tenia fama de un ente maligno, y el odio que se le demostraba, acrecentaba su odio á los demás; menester era un milagro para atraerle á sentimientos humanos y este milagro se consumó.

«Os dije que el Bernardo desdichado venia todos los dias á buscar el alimento á la cabana de un cabrero, cerca del sitio mismo donde ahora estamos. En esta cabana era tratado mi padre mas bien como huésped importante que como amigo cuya presencia se desea. Únicamente el efecto de algunas monedas de oro regaladas á la pobre familia, le decidieron á mantener relaciones con el espíritu de la montaña, y ni en aquella ni en las demás cabanas del contorno, halló simpatía Bernardo. Solo una mujer, con ese admirable instinto que ellas poseen, conoció lo que pasaba en el alma del solitario: se le habia mirado como un gran criminal y ella advinió la existencia de un gran infortunio: con su ingenua sencillez, se propuso cicatrizar aquel corazón ulcerado, le demostró que hay sentimientos mas dulces que el odio, y le apegó á la vida con una piedad verdadera y constante. Un

dia cesó Bernardo de buscar los parages mas lúticados: consintió en tener alguna conversacion con sus semejantes, y no se desdenó de ser testigo de su ventura; mas adelante se vió asomar la sonrisa en sus labios, y por último tomó parte en los trabajos en los pesares, en los goces de sus pacíficos patrones. Una mujer habia hecho este milagro, y esta mujer era mi madre, esa que veis retratada junto al baron.»

Rindió Marcelino á la imágen de la esposa el homenaje que rindiera á la de su tío: se inclinó con respeto y Martin Simón le miró fijamente.

«Jóven, exclamó, no os equivocéis... Ese primer retrato, aunque representa un hombre vestido como un pobre campesino, es nada menos que el baron Bernardo de Peyras, que tan generosamente se portó con vuestro padre. Pero esa pobre mujer, cuya imágen habeis saludado, no era mas que la hija de un cabrero, una aldeana con quien el baron se casó en un momento de misantropía, y acaso por romper una preocupación. Yo, hijo suyo, he recibido su sangre plebea: no me he desdenado tampoco de elegir una esposa de esa raza de montañeses en que mi padre escogió la suya, y de lo que muchas veces me he dado el parabién. Así, pues, no os haga ilusion este nombre de Peyras que me pertenece todavía; poquísimas personas saben que tengo derecho para llevarle, y me he creado otro que me envanece mas. En fin, que no violenten vuestra voluntad los ser-

vuestro: vuestro padre, por un escrúpulo que le hace honor, no quiso tomar el título de baron en la duda de si vivia aún su hermano: yo tengo harto derecho para trasmirlos esta parte de mi herencia que es la que menos falta me hace, y á vos, primo mio, es á quien yo saludo como verdadero baron de Peyras: en el contrato hay una cláusula que especifica este particular.»

No contestó al pronto Marcelino: verdad es que todas estas revelaciones era tan numerosas, tan repentinas, tan inesperadas que se hallaba cogido de improviso y necesitaba algunos momentos para agrupar en su imaginación los hechos que se le presentaban en desorden. El trato de mundo le facilitaba el disimulo y así pudo atribuirse á una conmoción natural por tantos beneficios, lo que era en realidad deseo de sacar el mejor partido posible de los sucesos.

«Generoso primo, dijo, tan grandes son vuestras bondades conmigo, que no es extraño, que me abruma el peso de mi agradecimiento. Se me figura que estoy sonando, y creo que sabré apreciar mejor tanta ventura cuando me hallé en disposición de comprometerla.»

«Se quedó parado el alcalde, no sabiendo adonde iria á parar con aquel ambiguo lenguaje. «Si, continuó Marcelino, llevándose la mano á la frente, me parece que para sentir dignamente todas las dichas que me acaesan, necesitaría ir las sintiendo una tras otra.

«No podia ser su carácter mas noble, mas generoso que el de su hijo! exclamó Marcelino con fervor, acercándose con los brazos abiertos. «Poco á poco, caballero, dijo el alcalde deteniéndole con tin ademán lleno de dignidad, no quiero sorprenderos y debeis precaveros contra todo primer impulso. Escuchadme, y cuando sepais mejor la historia de vuestra familia, vereis si debeis reconocer á un pariente tan degenerado como yo! Quiso protestar Marcelino contra el pensamiento que se le suponia, pero Martin Simón le obligó con su autoridad á sentarse otra vez y prosiguió sencillamente: «Sabéis que mi padre, el baron Bernardo de Peyras, abandonó el castillo de resultas de una violenta disputa que tuvo con el caballero Felipe, vuestro padre. No he sabido apenas pormenores de esta funesta contienda de que rara vez hablaba el baron y vereis lo único que pude comprender por algunas palabras amargas que se le escapaban en sus accesos de misantropía. El baron Bernardo era el mayor, á la muerte de su padre quedó de jefe de la familia, y heredó, según costumbre, todo el patrimonio; pero como queria mucho á su hermano Felipe, no quiso ser rico permaneciendo pobre el segundo, y le cedió la mitad de los bienes, ó por mejor decir, los dos hermanos vivieron juntos en Peyras bajo el pie de una perfecta igualdad. Sin embargo, tenían uno y otro distintas afecciones.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San Fabian, papa y San Sebastian, mártires. En la capilla de su advocacion...

Devotos ejercicios semanales: continúan por la tarde en las Trinitarias, y predicará don Gregorio Navas...

Anteayer como estaba anunciado, se celebró en el teatro de Lope de Vega el aniversario del natalicio de Calderón...

Actores y actrices que se hallan en el momento.—En Barcelona: D. Isidoro Valero, primer actor...

En Valencia: D. Fernando Mariórell, tenor cómico.—Doña Cristina Mendez, primera bailarina.—Doña Amalia Martínez, primera actriz.

En Madrid: D. Isidoro Valero, primer actor.—D. Leandro Lugar, id.—D. Julio Parreño, actor de carácter anciano...

En Madrid: D. Isidoro Valero, primer actor.—D. Leandro Lugar, id.—D. Julio Parreño, actor de carácter anciano...

En Madrid: D. Isidoro Valero, primer actor.—D. Leandro Lugar, id.—D. Julio Parreño, actor de carácter anciano...

En Madrid: D. Isidoro Valero, primer actor.—D. Leandro Lugar, id.—D. Julio Parreño, actor de carácter anciano...

En Madrid: D. Isidoro Valero, primer actor.—D. Leandro Lugar, id.—D. Julio Parreño, actor de carácter anciano...

En Madrid: D. Isidoro Valero, primer actor.—D. Leandro Lugar, id.—D. Julio Parreño, actor de carácter anciano...

En Madrid: D. Isidoro Valero, primer actor.—D. Leandro Lugar, id.—D. Julio Parreño, actor de carácter anciano...

La tir-esse de carte.—Ya hemos dicho que con este título que quiere decir literalmente, La que echa las cartas, se ha representado en París un drama que está haciendo mucho ruido...

UNA SEÑORA DE 50 AÑOS NADA achacosa, desea entrar en una casa de ama de gobierno...

ALMACEN DE VINOS.—EL ANTIGUO y acreditado establecimiento de la plazuela del Ángel, número 3, se ha trasladado a la calle de la Magdalena número 33...

EN UN PUEBLO INMEDIATO A ESTACORTE se arrienda una labranza.

DENTISTA.—Don V. G. Duñas, médico-cirujano dentista, practica la extracción de dientes muelas y raíces con toda perfección...

CONFIERA DEL NAVARRO.—Calle Ancha de San Bernardo, número 43. Abundante y rico surtido de pañuelos de San Anton, desde 4 a 8 rs. libra.

ANUNCIOS.—SE VENDE UNA ELIGANTE TABARNA CON delantera cubierta, montada sobre ballestas, en un precio muy económico.

CAJA DE SEGUROS SEGURO MUTUO DE QUINTAS.—En cumplimiento del artículo 47 de los Estatutos, se reunirá la junta general el domingo 29 del corriente...

MUSICA.—LA GUERRA DE AFRICA. Contiene las composiciones siguientes: EL CORNETA, polka militar para piano...

LA GUERRA DE AFRICA. Contiene las composiciones siguientes: EL CORNETA, polka militar para piano...

LA GUERRA DE AFRICA. Contiene las composiciones siguientes: EL CORNETA, polka militar para piano...

LA GUERRA DE AFRICA. Contiene las composiciones siguientes: EL CORNETA, polka militar para piano...

LA GUERRA DE AFRICA. Contiene las composiciones siguientes: EL CORNETA, polka militar para piano...

SUEÑOS DE QUEVEDO.

Esta graciosa obra del célebre escritor se vende a 3 rs. en las librerías de la Publicidad, y D. L. Lopez, d. remitiendo 19 sellos a D. C. Orgaz, calle de Cervantes, núm. 13, cuarto tercero.

FERNANDO PÓO.

Reseña sobre esta isla con un mapa de la misma, por D. M. Martínez y Sanz.—Se vende a 4 rs. en la librería de la Publicidad, d. remitiendo 9 sellos de franqueo a D. C. Orgaz, calle de Cervantes, núm. 13, cuarto tercero.

UNA SEÑORA DE 50 AÑOS NADA achacosa, desea entrar en una casa de ama de gobierno...

ALMACEN DE VINOS.—EL ANTIGUO y acreditado establecimiento de la plazuela del Ángel, número 3, se ha trasladado a la calle de la Magdalena número 33...

EN UN PUEBLO INMEDIATO A ESTACORTE se arrienda una labranza.

DENTISTA.—Don V. G. Duñas, médico-cirujano dentista, practica la extracción de dientes muelas y raíces con toda perfección...

CONFIERA DEL NAVARRO.—Calle Ancha de San Bernardo, número 43. Abundante y rico surtido de pañuelos de San Anton, desde 4 a 8 rs. libra.

ANUNCIOS.—SE VENDE UNA ELIGANTE TABARNA CON delantera cubierta, montada sobre ballestas, en un precio muy económico.

CAJA DE SEGUROS SEGURO MUTUO DE QUINTAS.—En cumplimiento del artículo 47 de los Estatutos, se reunirá la junta general el domingo 29 del corriente...

MUSICA.—LA GUERRA DE AFRICA. Contiene las composiciones siguientes: EL CORNETA, polka militar para piano...

LA GUERRA DE AFRICA. Contiene las composiciones siguientes: EL CORNETA, polka militar para piano...

LA GUERRA DE AFRICA. Contiene las composiciones siguientes: EL CORNETA, polka militar para piano...

LA GUERRA DE AFRICA. Contiene las composiciones siguientes: EL CORNETA, polka militar para piano...

LA GUERRA DE AFRICA. Contiene las composiciones siguientes: EL CORNETA, polka militar para piano...

LA GUERRA DE AFRICA. Contiene las composiciones siguientes: EL CORNETA, polka militar para piano...

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO.

Se compone esta línea de los vapores-correos de México, Unión y Marqués de la Habana, que tienen las más satisfactorias condiciones...

PRECIOS DE PASAJE.—De la Habana a Sisal, 34 pesos fuerte a vapor, 21 a pie...

CONSIGNATARIOS.—B. Formis de Mérida, B. José Gómez y González, B. Diego de Lastra.

EL CONSULTOR DE AYUNTAMIENTOS. PERIODICO DE ADMINISTRACION MUNICIPAL Y DE INTERESES LOCALES.

CAJA DE SEGUROS, VERDADERA CAJA DE AHORROS. Autorizada por real orden de 10 de noviembre de 1855.

ARMONIFLAUTAS Y PIANOPHONES.

NUEVOS INSTRUMENTOS PORTATILES DE SALON CON O SIN PEDAL. ALMACEN ESPECIAL CALLE DEL PRINCIPE, 32, TIENDA.

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL PRINCIPE.—A las ocho de la noche. Los infelices. Baile. La cabeza a pájaros.

TEATRO MOCANICO.—Plazuela de San Mar

TEATRO MOCANICO.—Plazuela de San Mar

TEATRO MOCANICO.—Plazuela de San Mar

TEATRO MOCANICO.—Plazuela de San Mar

TEATRO MOCANICO.—Plazuela de San Mar

Bernardo, grave y frío en su aspecto y en sus modales, vivía como un simple particular, ocupándose en ciencia y principalmente en metalurgia, pasando la vida en un laboratorio que había construido en Peyras...

tantas obligaciones tenemos mi padre y yo. Permíteme, pues, querido mío, que os trate como el mejor de mis pacientes.

vicios de que pensáis serme deudor: no os pido que reconozcáis públicamente como pariente una familia de rústicos montañeses...

todo, hizo donación a su hermano de sus bienes todos y abandonó a Peyras diciendo que ni su hermano ingrato ni su culpable futura volverían a oír hablar de él.